

*Rosalba Nieto Calleja**

Alejandro Martínez Muriel (1946-2009) ***In memoriam***

Compañero, maestro y amigo en este largo viaje de la arqueología en las extensas, extenuantes, satisfactorias e impactantes experiencias que la arqueología maya nos ha ofrecido en el transcurso de la vida junto con él. Hagamos un breve y sentido reconocimiento a su actividad como investigador, y dirigente en la arqueología en México.

Alejandro Martínez Muriel nació en la ciudad de México, el 20 de julio de 1946, y falleció la noche del pasado 5 de marzo. Inició su primer aprendizaje en la vieja colonia Anzures, en el seno familiar. Cursó algunos semestres de la carrera de Ciencias y Técnicas de la Comunicación en la Universidad Iberoamericana entre 1964 y 1968, un año coyuntural para la historia de México.

Algún tiempo después realizó estudios profesionales en la Escuela Nacional de Antropología e Historia, entre 1970 y 1975, dentro de la generación de arqueólogos que introdujeron una serie de técnicas y métodos en la investigación y registro aplicado a obras públicas de infraestructura nacional.

Obtuvo el grado de maestro en Ciencias Antropológicas con especialidad en Arqueología en

1978, con la tesis “Don Martín, Chiapas: inferencias económico-sociales de una comunidad arqueológica”, dirigida por el doctor Gareth Lowe (Nwaf), y con la asesoría del maestro Carlos Navarrete (UNAM).

Como parte de su formación profesional, fue en la Universidad de California Los Ángeles (UCLA) donde cursó el doctorado en Antropología, en la que obtuvo el grado en 1989 con la tesis “Prehistoric Rural Population Trend in Central Chiapas, Mexico”, dirigida por el doctor Henry B. Nicholson (UCLA Department of Anthropology) y con la asesoría del doctor Timothy Earle (Norwestern University, Department of Anthropology).

Obtuvo una beca del Instituto Nacional de Antropología e Historia para participar en el Primer Taller Avanzado de Arqueología, impartido por William Sanders. También recibió la beca Fulbright para realizar sus estudios de posgrado en la UCLA, y con cuya disertación obtuvo el Premio Alfonso Caso para la mejor tesis de doctorado en 1988.

Inició su carrera de arqueólogo en Chiapas, en el Departamento de Prehistoria del área de arqueología de salvamento, disciplina recién creada para responder a la creciente transformación del paisaje rural y urbano de México

* Dirección de Estudios Arqueológicos-INAH.

(así como en otros países), debido a la formación de servicios de electrificación, sistemas de riego y contención de cuerpos de agua a través de grandes obras públicas, entre ellas construcciones como los sistemas de presas en el río Grijalva. Martínez Muriel encabezó el proyecto de rescate arqueológico para la presa de la Angostura en el delta del Grijalva, así como para la presa de Chicoasén, en Chiapas; la presa de Chicayán y sus canales de riego, en Veracruz, y para el sistema de riego de Pujal-Coy en San Luis Potosí.

También investigó en las antiguas ciudades de Chinkultik, Chiapas; en El Grillo, Jalisco; Monte Albán, Oaxaca; Abasolo, Guanajuato, y en Teopantecuanitlan, Guerrero.

Fue relevante su papel como asesor en dicámenes para la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), y para el Consejo Internacional de Monumentos y Sitios, en relación con las zonas arqueológicas de Machu Picchu, Pachacamac y Chán Chán, en Perú. Además fue un destacado asesor en materia arqueológica para los gobiernos de Bangladesh, El Salvador y Bolivia.

Entre los proyectos de investigación arqueológica encabezados por el doctor Martínez Muriel destacan los desarrollados en el sitio de Cobá, Quintana Roo. En dicha entidad, desde 2007 estaba a cargo de del Proyecto Tankah-Tulum, en el que pudo concluir dos temporadas de campo en las que logró explorar y realizar la conservación de edificios prehispánicos y el rescate de restos de pintura mural; estas acciones representaron las más recientes labores de investigación científica en el área maya.

A lo largo de su trayectoria profesional, Martínez Muriel ocupó diversos cargos en el INAH, donde fue jefe del Departamento de Salvamento Arqueológico (1983-1988), subdirector de Estudios Arqueológicos (1989-1991) y Coordinador Nacional de Arqueología (1992-2003). Fue miembro del Consejo de Arqueología del INAH de 1983-1991, y de 1992 a 2005. Fue fundador y formó parte del comité científico editorial de la revista *Arqueología Mexicana*, de 1993 a 2009; miembro del comité editorial del Centro Francés de Estudios Mesoamericanos (CEMCA)

desde 2006. También fue cofundador de la revista *Arqueología*, editada en principio por la Dirección de Estudios Arqueológicos y posteriormente por la Coordinación Nacional de Arqueología.

Cuando estuvo al frente de la Coordinación Nacional de Arqueología se iniciaron los programas de diagnóstico a zonas arqueológicas abiertas al público, así como las bases de datos de registro de sitios que darían lugar a una base de datos general, la cual se ha venido ampliando hasta nuestros días.

Fue investigador de tiempo completo en el INAH desde 1972; tenía la categoría de Investigador titular "C" y formó parte del Sistema Nacional de Investigadores (SNI) de 1991 a 1993), adscrito a la Dirección de Estudios Arqueológicos del INAH. Sus labores de investigación las realizó en Chiapas, Distrito Federal, Guerrero, San Luis Potosí, Tabasco y Quintana Roo.

Durante su trayectoria profesional de más de treinta años como arqueólogo, mostró interés en diversos temas sobre contextos prehispánicos, acerca de los cuales llegó a publicar más de una veintena de trabajos en materia de salvamento arqueológico, patrimonio arqueológico, arqueología histórica, relaciones entre grupos humanos, basureros prehispánicos (tema del que es pionero) y poblamiento, entre otros.

Principales trabajos de investigación

Distribución de la población prehispánica en el vaso de la presa La Angostura, Chiapas (1976).

En colaboración con Jordi Gussinyer, *Una figurilla olmeca en un entierro del horizonte Clásico* (1976-1977).

En colaboración con Carlos Navarrete, *El salvamento arqueológico en el estado de Chiapas* (1978).

En colaboración con Carlos Navarrete y María José Con Uribe, *Observaciones arqueológicas en Cobá, Quintana Roo* (1979).

En colaboración con Carlos Navarrete y María José Con Uribe, *Sobre la falta de continuidad en*

- los proyectos arqueológicos de México. Cobá, un ejemplo* (1978-1979).
- Relaciones olmeca-chavín. Comentario bibliográfico comparativo* (1982).
- Salvamento arqueológico en la presa Chicoasén, Chiapas* (1984).
- Notas sobre los sistemas de asentamiento en el centro de Chiapas* (1987 y 1989).
- La arqueología de la presa Chicoasén, Chiapas* (1988).
- La arqueología histórica del INAH* (1988).
- El salvamento arqueológico* (1988 y 1993).
- Basureros del Formativo tardío en Don Martín, Chiapas* (1989).
- ¿Quiénes construyeron Palenque?* (junio-julio 1993).
- Estudio de la población prehispánica* (1993).
- Los mayas* (1993).
- La ofrenda de jade de La Venta* (1993-1994).
- Un tesoro de jade escondido* (diciembre 1993-enero 1994).
- La utilización de flora y fauna durante el Formativo tardío en el centro de Chiapas* (1994).
- El patrimonio arqueológico de México* (septiembre-octubre 1996).
- Tendencias poblacionales en la región de Tlaxcala* (1996).
- Desarrollo y perspectivas de la arqueología europea* (1998).
- En colaboración con María José Con Uribe, *Cobá, entre caminos y lagos* (marzo-abril 2002).
- En colaboración con Cipactli Bader Rentería, *Dos décadas de arqueología en México* (2004).
- Patrimonio arqueológico. Su administración y manejo* (sin fecha).
- En colaboración con Luis Alberto Martos, *Los mayas de Yucatán* (2007).

